

REPORTE OPERACIONAL

Julio - Septiembre 2022

TULCÁN

CIFRAS RELEVANTES:

Asistencia Directa



33.9K

PERSONAS ASISTIDAS*

16%
Niñas

15%
Niños



30%
Mujeres



39%
Hombres

Apoyo al Estado



9

Instituciones
apoyadas



389

Funcionarios
capacitados

Apoyo a la Comunidad

2.544

Personas de
comunidades de
acogida asistidas

547

Personas de la
sociedad civil
capacitadas



*Personas asistidas: Solo se toma en cuenta beneficiarios directos y nuevos. No se incluye personas de la comunidad de acogida. ** Mapa muestra los cantones en donde se realizó algún tipo de intervención por parte de miembros del GTRM durante el periodo de reporte.

Contexto Local

Los flujos migratorios han sido dinámicos en el tercer trimestre del 2022 en la frontera norte que cubre la provincia del Carchi. Según el reporte de tendencias migratorias de la localidad mediante el sistema de monitoreo y caracterización de flujos - SMFCF - registra que tanto las entradas como las salidas van disminuyendo por cada mes reportado: Para Julio se reportan 31.722 entradas irregulares por la frontera de la provincia, así como 34.938 salidas; para Agosto 24.417 entradas y 30.300 salidas; y para Septiembre 22.830 entradas y 17.940 salidas.

En este sentido, se ha identificado que en dichos movimientos migratorios las personas de nacionalidad venezolana que estaban radicadas en Colombia transitan hacia el Ecuador como destino - especialmente a ciudades del sur- para buscar oportunidades laborales o de integración económica. Otras personas afirman que su camino tiene por objetivo países como Perú, Chile y Argentina.

En contraste, algunos refugiados y migrantes identifican que las oportunidades económicas no son adecuadas o son muy limitadas, por lo cual ha surgido un movimiento migratorio de la población con destino hacia su país de origen o hacia EEUU, aparentemente por la facilidad de acceso al territorio para solicitar asilo. Esta información se obtiene y difunde a través de redes sociales y del voz a voz, no obstante no son fuentes confiables de los procesos regulares oficiales que decretan los

gobiernos centro y norteamericanos. Además, esta información representa factores de riesgo al dejar expuesta a la población a posibles redes de trata y tráfico ilegal de personas, así como de vulneración de sus derechos humanos e integridad físico-emocional siendo susceptibles a engaños y estafas.

La percepción de inseguridad en ciudades del norte del Ecuador aumenta constantemente, debido a los diferentes actos violentos suscitados en los cantones. Los discursos de odio y discriminación suelen enunciar que estos actos son consecuencia de la migración venezolana que impacta a la provincia, situación que fragmenta los procesos de integración en comunidades de acogida y la posibilidad de relacionamiento desde el tejido sociocultural.

Finalmente, a partir del 01 de septiembre se hace efectivo el proceso de registro para regularización en Ecuador de personas venezolanas, paulatinamente la población de interés continúa acercándose a los servicios de apoyo migratorio - SAM - para validar información y realizar el registro biométrico. Fuertemente el GTRM trabajó de forma articulada e interagencial con instituciones del Estado para difundir información sobre el proceso y solventar dudas de la población en diferentes cantones de la provincia.

RESPUESTA

En cuanto a la **asistencia alimentaria**, se destacan los **programas de una sola entrega** mediante kits o tarjetas canjeables, que alcanzaron a 5.055 personas venezolanas, especialmente en tránsito, a fin de que puedan continuar su trayecto. Mientras que los **programas de largo plazo** que facilitan los procesos de integración local, llegaron a 454 nuevos beneficiarios/as, lo cual representa una tendencia en disminución comparado al trimestre anterior (505), y a un promedio de 4.847 personas recurrentes, duplicando las asistencias de los tres meses anteriores (2.000). Adicionalmente, 2.707 personas refugiadas, migrantes y de la comunidad de acogida fueron beneficiados de **servicios de alimentación en albergues, comedores y casas de acogida**.

En cuanto a la **entrega de artículos no alimentarios (NFI)**, se continúa monitoreando constantemente el flujo de personas que transitan por pasos informales, así mismo los NFI's son entregados en su mayoría a población en tránsito en la Panamericana E35. Durante el trimestre se entregaron **kits para bebe** a 110 personas, **kits viajero/caminante** a 1.316 y **kits de abrigo/vestimenta** a 212, que facilitan la asistencia emergente durante su ruta migratoria.

Con relación al apoyo para el **alojamiento** para población en movilidad humana, durante el trimestre en **alojamiento temporal en albergues y hoteles** se reportó un total de 2.662 personas asistidas. Estas cifras reflejan una constante priorización de dicha necesidad de la población; aunque persiste la alta demanda de esta asistencia. El alojamiento temporal también se complementa con los **servicios de alimentación** en estos espacios, que durante el trimestre alcanzaron a 2.553 personas. En cuanto a vivienda, 576 personas fueron apoyadas por primera vez con el **pago de arriendo**. En este mismo sentido, 259 refugiados y migrantes fueron provistos con **menaje** para sus viviendas.

En lo relacionado con las asistencias de **salud**, 136 personas de nacionalidad venezolana recibieron atención psicosocial, mientras que otros 1.888 recibieron **atención primaria de salud** (entre NNA, hombres, mujeres, población LGBTIQ+, Personas con discapacidad). Además, se registra el apoyo para el **acceso a esquemas de vacunación** a 126 personas refugiadas y migrantes. La asistencia es complementada con diversas actividades de **sensibilización en salud** que alcanzaron a 195 personas y abordaron temas como la salud sexual y reproductiva; y como complemento se reportan 274 personas de la comunidad de acogida que se realizaron pruebas rápidas de VIH, Sífilis, Hepatitis B y Hepatitis C. Finalmente, se reportan durante este trimestre 40 acciones de **fortalecimiento institucional** y 9 unidades de salud beneficiadas tales como hospitales y centros de salud.

Las asistencias en **protección** se registraron sobre todo en la orientación sobre el **acceso a servicios migratorios** que alcanzó a 3.281 personas, al igual que la orientación para el **acceso al asilo** en la cual se benefició a 665 personas; cabe destacar que, un importante número de las atenciones son a través del Espacio de Apoyo Integral (EAI). Además, se realizaron **capacitaciones** a 231 funcionarios públicos y miembros de la sociedad civil, y se fortalecieron 32 **grupos y comités de base comunitaria**.

En cuanto a la **protección a la infancia**, durante el periodo de reporte los socios del GTRM lograron identificar, referir y asistir a 506 **niños, niñas y adolescentes no acompañados o separados** sobre todo en cuestiones de acceso a documentación y servicios especializados. Así también, 58 NNA venezolanos en riesgo fueron asistidos o referenciado al sistema local de protección, mientras que 1.267 recibieron atención psicosocial. Durante el trimestre se resalta la **capacitación** a 219 funcionarios públicos en cuestiones relacionadas con la atención de NNA en riesgo. En lo relacionado a la **violencia basada en género (VGB)**, 26 mujeres y niñas venezolanas, recibieron **atención social, legal y psicosocial para sobrevivientes de VBG**. Además, se llevaron a cabo **procesos de sensibilización** en temas de **trata** de personas y tráfico a 31 personas de la sociedad civil.

Se registró un total de 258 personas refugiadas y migrantes nuevas, y 239 de la comunidad de acogida que accedieron a iniciativas de **integración** las cuales buscaron **fomentar el empleo y el emprendimiento**, en las que se destacan escuelas de emprendimiento, cursos virtuales, entregas de **grants** y capitales semilla. Por otro lado, se realizaron 12 acciones de **fortalecimiento institucional** (público y/o privado) encaminados a fomentar la inclusión socioeconómica de migrantes y refugiados venezolanos. En materia de inclusión económica, se llegó a 285 refugiados, migrantes y personas de la población de acogida con actividades de **inclusión financiera** incluyendo grupos de ahorro, accesos a créditos y servicios bancarios. Finalmente, se reportan 39 refugiados, migrantes y personas de la comunidad de acogida que accedieron a programas para desarrollar habilidades para la vida,

La asistencia directa de los socios del GTRM en **educación** incluyó la asistencia para **acceso a la educación formal** a 59 padres/madres de familia que residen en el Ecuador; además 90 NNA venezolanos fueron parte de procesos para la **permanencia escolar**. Por otro lado, 75 refugiados y migrantes fueron **sensibilizados en movilidad humana** dentro de instituciones educativas receptoras.

Durante el periodo de reporte, se registraron 3.428 refugiados y migrantes que recibieron **servicios de agua y saneamiento** como parte de las actividades del sector

WASH que prioriza el acceso a agua segura y la salud pública de todas las poblaciones.

BRECHAS Y PRIORIDADES

BRECHAS

La estigmatización y xenofobia por parte de la población continúa en aumento, se han dado algunos casos de delincuencia común cometidos por personas venezolanas que han exacerbado a la comunidad de acogida, pese a que se llevan proyectos de coexistencia pacífica en barrios y comunidades rurales.

Actualmente, socios del GTRM están finalizando sus programas de asistencia a nivel local, por ende, su salida provoca una reducción en el espacio humanitario para la atención de población venezolana. De igual manera, se evidencia que los recursos de los socios presentes en territorio han disminuido, posiblemente debido al contexto mundial de conflictos bélicos y necesidad de asistencia humanitaria en otros continentes.

Desde el mes de septiembre inició la contienda electoral para el 2023. Situación que ha incidido en la percepción de las comunidades de acogida hacia las poblaciones refugiadas y migrantes, y ha incrementado el estigma sociocultural sobre los últimos.

PRIORIDADES

Fortalecer la información sobre el acceso a servicios, y derechos de las personas en situación de Movilidad Humana en todo el Ecuador, con el fin de evitar que las solicitudes de asistencia no se concentren en la ciudad de Tulcán y provoquen una saturación. Levantar información sobre la ruta migratoria de la población migrante y refugiada, durante las atenciones a las personas caminantes.

Mantenerse alerta frente a grupos de personas radicadas en las localidades que se encontrarían accediendo a la asistencia humanitaria dirigida a personas caminantes en tránsito e incluso utilizando datos fraudulentos.

Fortalecer e impulsar jornadas de sensibilización y capacitación dirigidas a funcionarios públicos y la sociedad civil, alrededor de la migración y el refugio desde sus causas estructurales hasta su posterior abordaje integral y humanitario.

ORGANIZACIONES – GTRM TULCÁN

ACNUR | ADRA | Alas de Colibrí | Aldeas Infantiles SOS | Cáritas | CATPH/Rumichaca | CAI Municipal | Cruz Roja | COOPI | DISTritos DE SALUD CARCHI | FIDAL | FUDELA | FUNDER | FUNDACION RIOS | GIZ | GAD MT | HIAS | MSC | NRC | OIM | ONU-Mujeres | Patronato de Amparo Social | Plan Internacional | PMA | SJR | UNFPA | UNICEF | UNODC